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会 議 録（概要） 

会議の名称 第 3 回 佐渡市総合計画審議会 

開催日時 令和 3 年 8 月 19 日（木） 10：00～11：30 

場所 佐渡市消防本部 多目的ホール 

次 第 

１ 開会 

２ 議題 

(1) 基本構想（原案）について 

(2) 基本計画の施策・施策の展開について 

３ 閉会 

会議の公開・非公開 

（非公開とした場合

は、その理由） 

公開 

出席者 

 

会議資料 

・次第 

・佐渡市総合計画 基本構想（原案） 

・施策・施策の展開 一覧（案） 

・佐渡市総合計画 構成（案） 

傍聴人の数   1 人 

備考 
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    会議の概要（発言の要旨） 

発言者 議題・発言・結果等 

安藤政策推進係長 開会にあたりまして、会長より一言ごあいさつ申し上げます。 

審議会長 皆さま、本日はお集まりいただき、ありがとうございました。今年は

オリンピック・パラリンピックもありましたが、新型コロナの件や、

洪水等の災害も全国で起こっており、令和 3 年の夏は忘れられない年

になるかと思っています。 

安藤政策推進係長 さっそく、次第に沿って進めてまいります。議事の進行を小林会長

様、よろしくお願いいたします。 

審議会長 それでは、議題に沿って進めていきます。議題（1）は、佐渡市総合計

画の基本構想について、議題（2）は、施策・施策の展開についてで

す。 

まずは、事務局の方から、基本構想（案）について、説明をお願いい

たします。 

安藤政策推進係長 基本構想については、4 月 28 日に第 2 回の審議会でおおまかな基本構

想をお示ししました。それをリニューアルしたものを用意しました。 

（1 ページ）SDGs や地域共生循環圏の部分を追加してあります。 

（2 ページ）基本構想と基本計画のスケジュールについて、図で示して

おります。 

（3 ページ）基本理念の内容は変わっていません。3 つの資産、金山、

ジオパーク、世界農業遺産について記載してあり、一方でさまざまな

懸念があるという内容となっています。文字だけでなく、写真を追加

し、イメージできるような写真を差し込んでいきます。 

（4 ページ）市民憲章より、5 つの将来像を示してあります。こちらに

も、写真を追加して分かりやすくしていきたいと思います。 

（5 ページ）SDGs と総合計画の部分は、SDGs とはということや、SDGs

と地方自治体の関わり方、佐渡市の関わり方について記載してありま

す。 

（6 ページ）今回の資料では、将来像と結びつけた基本目標を記載しま

した。基本目標 1 では、エネルギー、脱炭素目標について追加してあ

ります。移住定住については、基本目標 4 に移してあります。基本目

標 2 は、大きな変更はありません。 
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 （7 ページ）基本目標 3 も、大きな変更はありません。基本目標 4 で

は、「にぎわいのあるまちづくり」から「地域の活力あるまちづくり」

に変更してあります。また、交流人口・関係人口の拡大について追加

しました。 

（8 ページ）基本目標 5 も、内容の変更はありません。 

（9 ページ）施策の大綱ということで、施策を一覧にしてあります。一

覧は前回から大きく変わっています。例えば、道路・上下水道を個別

に分けたり、施策 10 は新たに追加したりしてあります。また、農林水

産業は、農業、水産、林業と分かれました。人権と男女共同参画につ

いても、別々の項目といたしました。 

Ａ氏 2 ページのスケジュールの図の矢印の位置がハッキリしていないところ

を修正いただきたい。また、5 ページの SDGs の部分で「ステークホル

ダー」という文言が分からないので、教えていただきたい。 

安藤政策推進係長 2 ページの図については、見直させていただきたいと思います。また、

ステークホルダーは、同じ方向、ベクトルを向いたさまざまな企業や

団体のことを差しています。 

審議会副会長 1 ページの経済、社会、環境の 3 つの順番は、社会が先で、経済が後の

方がよいのではないかと思います。 

安藤政策推進係長 この部分の表現については、国の表現などとも合わせたいと思います

ので、確認いたします。 

Ｂ氏 市民活動部会でも意見がでましたが、ICT についてどのように考えてい

るのか、伺いたいです。佐渡市の中でもデジタル化が必ずしも進んで

いるともいえないと思っています。単なる行政のデジタル化だけでは

なく、佐渡市全体の DX が重要であり、ICT を活用した経済、社会の変

革が必要となってくると思います。そういう意味では、「行政の DX

化」だけでなく、「デジタル化を活用した経済、社会の変革」という書

き方の方が良いと思います。また、デジタル化は様々な分野で関係し

てくると思われますが、縦割りではなく、効率的に進めるために統括

的な組織で施策を進める、そのような書き方をした方が良いと思いま

すが、いかがでしょうか。 

安藤政策推進係長 国のデジタル庁の動き、部会の中でも DX、ICT の話が出てきていま

す。基本構想の中に記載するかどうかについては、検討させていただ

きたいと思います。また、全体としての総合計画の中では、もちろ

ん、DX、デジタル化の文言を入れていきたいと考えています。 

審議会長 それでは、各部会長から、部会での議論について説明いただけますで

しょうか。 

Ｃ氏 （医療・介護・福祉部会長として）6 ページの文言について、「ひとり

ひとり」の漢字の書き方は他の部分との整合性が必要だと思っていま

す。「いきいきと暮らせる」についても、他の部分との「いきいきと輝
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ける」とあるのとの整合性についても確認したいです。 

Ｄ氏 （教育・文化部会長として）安藤さんから説明のあった内容で良いと

思います。 

Ｂ氏 （市民活動・財政活動部会長として）部会で検討している中で、大き

な論点となった部分は、行政改革や財政改革については、どうやって

出てくるのか、注視していきたいと考えています。部会の中で、もう

一回検討していきたいと考えています。 

審議会長 では、基本構想の案について、他にご意見、質問ありますか。 

Ｅ氏 3 ページの「佐渡ジオパークをはじめ」の文が少しわかりづらかったの

で、文章の意図を教えていただきたいです。 

5 ページの「ステークホルダー」という言葉が、市民の方が見た時にわ

かりづらいと思いますので、団体・企業などと書き換えても良いかと

思いました。 

移住・定住は産業・雇用以外にも関わると思いますので、7 ページの

[産業振興・雇用]に[移住定住]を追加しても良いかと思います。 

安藤政策推進係長 全体調整の中で、文章の修正を進めていきたいと思います。「ステーク

ホルダー」という言葉については、基本構想の中身ということなの

で、概念的な言葉も使っていきたいと思っています。 

7 ページ目については、書き方を検討させていただきます。9 ページに

施策の一覧が記載されていることも含めて、検討していきたいと思い

ます。 

Ｄ氏 1 ページの 4 段落目で、「このような社会環境や経済情勢の変化に的確

に対応するため」で、3 段落目に経済情勢の分析の記載がないので、文

章を直すか、3 段落目に経済情勢のことを追記するか、検討いただきた

い。 

9 ページの大綱の施策の一覧の順番についてです。施策 1 防災が一番

初めよりも、9、10、11 などを最初に持ってくる構成の方が、夢がある

かと私は思います。いかがでしょうか。 

安藤政策推進係長 1 ページについては、ご指摘のとおりですので、事務局の方で検討いた

します。9 ページについては、防災を 1 番に持ってきた意図は、安全安

心な暮らしを強調したいということでした。幹事会でも検討していき

たいと思います。 

Ｆ氏 「子ども」「こども」の表記があるのは、意味があるのでしょうか。ま

た、8 ページ「市民と行政が同じ目標を定め」という言葉の意味を教え

ていただきたいです。 

安藤政策推進係長 基本理念の中では、ひらがなの「こども」をあえて使っています。そ

れ以外の部分については、表記のブレがある部分は、精査して修正し

ていきます。8 ページ「市民と行政が同じ目標を定め」というのは、理

念に向かってという意味でイメージしています。 
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Ａ氏 2 ページで、計画の評価はどのようにしていくかをこの部分に記載して

おいた方が良いのではないかと思います。 

安藤政策推進係長 計画は、毎年 PDCA を回して評価をしていきます。予算編成時において

も、評価をしていく予定です。このことを基本構想の中に記載するか

どうかについては、検討させていただきたいと思います。 

審議会長 続きまして、議題 2 の施策・施策の展開（案）について議論いただき

たいです。事務局から説明お願いします。 

安藤政策推進係長 7 月 30 日に部会で配布したものをリニューアルしたのが、8 月 4 日の

版です。 

変更があった部分については、2 ページ目、3 番の 3 生涯学習の充実の

中で、スポーツがあったのを、分けました。 

また、資料の修正をお願いします。「博物館がつなぐ」という文言を削

除修正お願いいたします。 

まだ、審議会のみなさまには、他の部会の基本計画をお示しできてい

ないので、この一覧だけではまだわかりにくい所もあるかと思います

が、内容を見ていただきたいです。 

基本計画をお示しするタイミングについては、9 月下旬ごろには、でき

る予定ですので、すべての基本計画を皆様にお送りし、意見をいただ

きたいと思っています。皆様から頂いた意見を反映したものを、10 月

末の審議会で諮りたいと思っています。 

Ｅ氏 文言についてですが、3-3 の施策の展開の書き方は、「〇〇佐渡島」と

なっていますが、揃えた方が良いのではないかと思います。 

Ａ氏 佐渡市社会教育委員会議では、生涯学習推進計画というものを先行し

て進めているところです。3-3 の施策の展開は、この計画から持ってき

たものなので、必要があれば、事務局の方で整合性を取っていただけ

ればと思っています。 

Ｇ氏 基本目標については、縦割りの考え方で作られていると思います。デ

ジタル化だけでなく、人材育成や地域づくりについても、佐渡市全体

に亘る項目かと思います。そういったものは、どうやってまとめてい

くのか、ご意見いただきたいと思います。 

安藤政策推進係長 多岐にわたるような部分は、できるだけ、各施策に表現を落とし込め

るようにはしていきたいと思います。できるだけ施策間の調整は行い

ますが、佐渡市全体の考え方というページを設けることも一つの書き

方だと思いますので、庁内でも検討していきたいと思います。 
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Ｂ氏 防災機能の強化については、危機管理体制が一番問題だと思っていま

す。危機管理体制をどのようにこの中に落とし込んでいくのか、この

あたりについても、災害に強い佐渡島をどのように施策を展開しよう

と考えているか、検討されていると思いますが、簡単にひとことで説

明いただきたいと思います。 

上下水道の関係ですが、将来的に業務の一括委託も考えているかどう

か、分かる範囲で伺いたいです。 

また、観光振興で戦略的情報発信、これはシティプロモーションの関

係だと思いますが、いろいろな産業を振興するという意味で、観光に

留まらず佐渡市全体を発信しなければならないと思っています。 

言葉については、必要であれば、説明を書きながら新しい言葉も使っ

ていくべきと思っています。市民も新しい言葉に慣れていく必要があ

ると考えています。例えば、クラウドという言葉も、以前使った時に

はお叱りを受けたこともありますが、今や誰もが知る言葉になりまし

た。市民を啓もうする意味でも、新しい言葉も使っていけばよいと思

います。 

安藤政策推進係長 防災については、市の公助のみならず、自助・共助の強化が重要だと

考えています。その中で、人材の育成や組織の育成の部分に力を入れ

る内容になっています。佐渡は 3 資産を全面に押し出したプロモーシ

ョンをしてきました。シティプロモーションについては、観光だけで

なく、すべての面で佐渡市を全国に PR しなければならないということ

は理解しており、協議していきたいと考えています。上下水について

は、申し訳ありません、分からないです。 

Ｈ氏 博物館という言葉を削除するというのはどうかと思います。一般的に

言うと、佐渡の博物館は、まだまだ内容を充実させていく必要がある

と考えています。この文言をぜひ、残していただきたいと思います。 

審議会長 教育・文化部会長、説明お願いします。 

Ｄ氏 （教育・文化部会長として）施策の展開で博物館だけを強調する必要

はない、と言う意見があり、この文言を除いた経緯があります。内容

にはもちろん博物館のことは書いてあります。 

Ｉ氏 3-1 「郷土愛」を軸にしたキャリア教育の推進と言う部分で、郷土愛

というよりも、「自己肯定感」を軸にしたという書き方の方が良いので

はないかと思いました。 

安藤政策推進係長 「郷土愛を軸にした」というのは、佐渡市のキャリア教育のグランド

デザインに合わせているものです。自己肯定感は非常に重要という意

見が部会でも出ていますので、成果指標に自己肯定感の項目を入れて

あります。 

Ｊ氏 原案の 7 ページでは、企業・創業について触れてあり、佐渡市も企業

支援を大きく進めている中ですので、施策の展開の部分で、もう少し
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大きく扱っても良いのではないかと思います。 

安藤政策推進係長 事務局の方で検討させていただきます。 

Ｋ氏 4-6 農畜産物となっていますが、せっかく水産業についても触れてい

るので、水産物についても触れた方が良いのではないかと思います。 

安藤政策推進係長 実は、基本計画の中身の部分には、水産物の記載がありません。この

点についても、庁内で検討していきたいと思います。 

審議会長 他にご意見がなければ、閉会とさせていだたきます。事務局から事務

連絡はありますか。 

安藤政策推進係長 基本計画のシートを 9 月末までには整えて、皆さんにお送りしたいと

思います。ご意見をいただければと思います。 

審議会長 それでは、皆さん、1 時間半、さまざまなご意見をいただき、ありがと

うございました。暑い中、お越しいただきありがとうございました。

引き続きよろしくお願いいたします。 

 


